

**ANALISIS HUKUM ISLAM PENERAPAN ASAS *CONTRA LEGEM*
DALAM PUTUSAN PEMBAGIAN HARTA BERSAMA
STUDI KASUS PENGADILAN AGAMA SIDOARJO
NOMOR 71/ Pdt.G/ 2013/ PA.Sda**

SKRIPSI

Oleh :

NUR MAZIDAH

NIM : C01213067



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Syari'ah dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Prodi Hukum Keluarga
SURABAYA
2017**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Nur Mazidah

NIM : C01213067

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syari'ah dan Hukum/ Hukum Keluarga Islam

Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam terhadap Penerapan Asas
Contra Legem dalam Putusan Pembagian Harta
Bersama Studi Kasus Pengadilan Agama Sidoarjo
Nomor: 71/Pdt.G/2013/PA.Sda.

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya
saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 12 Oktober 2017

Saya yang menyatakan,



Nur Mazidah
NIM. C01213067

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Nur Mazidah NIM: C01213067 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 11 Oktober 2017

Pembimbing Skripsi,



Dr. Muwahid, SH, M.Hum


NIP.197803102005011004

PENGESAHAN


Skripsi yang ditulis oleh Nur Mazidah NIM. C01213067 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Pada Hari Rabu, tanggal 25 Oktober 2017, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:


Penguji I


Dr. Muwahid, SH. M.Hum.
NIP. 197803102005011004


Penguji II


Prof. Dr. H. Idri, M.Ag.
NIP. 196701021992031001

Penguji III


Hj. Nurul Asyia Nadhifah, MHI.
NIP. 197504232003122001

Penguji IV


Siti Tatmainnul Qulub, M.Si.
NIP. 198912292015032007

Surabaya, 01 November 2017

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,


Dr. H. Sahid HM., M.Ag.
NIP. 197803091996031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nur Mazidah
NIM : C01213067
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam
E-mail address : nmazidah3004@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

ANALISIS HUKUM ISLAM PENERAPAN ASAS CONTRA LEGEM DALAM PUTUSAN PEMBAGIAN HARTA BERSAMA STUDI KASUS PENGADILAN AGAMA SIDOARJO NOMOR 71/ Pdt.G/ 2013/ PA.Sda.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 07 November 2017

Penulis

(NURMAZIDAH)

nama terang dan tanda tangan

dipaparkan di atas penulis melihat ada kalanya penerapan *Contra Legem* diperlukan apabila undang-undang yang mengatur dirasa kurang jelas, kurang pas dan dirasa belum memenuhi rasa keadilan yang kemudian menjadikan penulis tertarik meneliti kajian tentang penerapan *Contra Legem* dalam putusan hakim menurut hukum Islam dan hukum positif yang berlaku di Indonesia, yang akan dijadikan sebuah karya ilmiah berbentuk skripsi.

Dalam penulisan skripsi ini, penulis mengambil putusan Pengadilan Agama Sidoarjo yang menerapkan Asas *Contra Legem* dalam pembagian harta bersama, dengan pembagian 2/3 untuk istri dan 1/3 untuk suami dengan alasan suami tidak pernah memberikan nafkah kepada istri.

Berdasarkan latar belakang masalah di atas, penulis akan mengkaji lebih dalam dengan menguraikan permasalahan ini dalam bentuk skripsi yang berjudul “Analisis Hukum Islam Terhadap Penerapan Asas *Contra Legem* Dalam Putusan Pembagian Harta Bersama Studi Kasus Pengadilan Agama Sidoarjo Nomor 71/ Pdt.G/ 2013/ Pa.Sda”.

B. Identifikasi dan Batasan Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah yang telah disampaikan timbul suatu permasalahan mengapa Pengadilan Agama memutuskan pembagian harta bersama tersebut tidak sesuai dengan ketentuan yang terdapat di dalam pasal perundang-undangan. Hal inilah yang kemudian mendorong penulis untuk menganalisis dalam skripsi yang berjudul, “Analisis Hukum Islam

terhadap Penerapan Asas *Contra Legem* dalam Putusan Pembagian Harta Bersama Studi Kasus Pengadilan Agama Sidoarjo Nomor 71/ Pdt.G/ 2013/ Pa.Sda”. Dari sinilah penulis menemukan beberapa masalah yaitu:

1. Penemuan hukum oleh hakim dalam menangani kasus yang bertentangan dengan pasal Kompilasi Hukum Islam dan Undang-Undang No. 1 Tahun 1974.
2. Dasar pertimbangan hakim dalam menyelesaikan pembagian harta bersama pada putusan Pengadilan Agama.
3. Analisis hukum Islam terhadap penerapan asas *Contra Legem* dalam memutuskan perkara pembagian harta bersama di Pengadilan Agama.
4. Penerapan asas *Contra Legem* yang digunakan hakim untuk memutuskan perkara pembagian harta bersama.

Dalam kajian analisis ini hakim menggunakan asas *Contra Legem* dalam memutuskan perkara pembagian harta bersama. Agar tidak terjadi perluasan dalam pembahasan maka dari itu penulis ingin membatasi masalah yang akan diteliti dalam penelitian ini yaitu :

1. Dasar pertimbangan hakim menetapkan asas *Contra Legem* dalam menyelesaikan pembagian harta bersama pada putusan Pengadilan Agama Sidoarjo Perkara Nomor 71/Pdt.G/2013/PA.Sda.
2. Analisis hukum Islam terhadap penerapan asas *Contra Legem* dalam memutuskan perkara pembagian harta bersama di Pengadilan Agama Sidoarjo Perkara Nomor 71/Pdt.G/2013/PA.Sda.

kajiannya tentang tata cara pembagian harta bersama dalam perkawinan, hendaknya ditaksir terlebih dahulu berapa harga harta yang ada dan ditanyakan dulu mana harta bawaan masing-masing untuk memudahkan hakim dalam menentukan bagian masing-masing agar tidak ada pihak yang dirugikan, lebih-lebih pihak yang lebih besar penghasilannya. Dan sikap hakim yang tidak adil ini yang disebabkan kurang cermatnya dalam memeriksa kasus menghasilkan keputusan yang merugikan salah satu pihak, lebih-lebih pihak yang lebih besar penghasilannya. Dan ini merupakan suatu sikap yang menyalahi perundang-undangan yang ada.¹⁹

2. Skripsi yang disusun oleh M. Sapuan (2009), yang berjudul, “*Tinjauan Hukum Islam Terhadap Sengketa Harta Bersama (Studi Putusan Pengadilan Agama Yogyakarta Nomor 160/Pdt. G/2005/PA. Yk)*”. Dalam skripsi ini pokok kajiannya tentang pertimbangan hakim yang membagi harta bersama yang sesuai dengan pasal 97 Kompilasi Hukum Islam. Bukti-bukti yang diajukan penggugat dan berdasarkan pengakuan tergugat dipersidangan menguatkan gugatan penggugat. Selain itu juga, dalam penyelesaian pembagian harta bersama ini hakim juga langsung melihat obyek sengketa. Dalam peninjauannya hakim menemukan fakta-fakta yang menguatkan gugatan penggugat.²⁰

¹⁹ Nanang Ahmadi, “Analisis atas Kasus No. 283/Pdt.g/1992/PA. Pas Tentang Ketidakadilan Hakim dalam Proses Pembagian Harta Bersama Berdasarkan Hukum Islam dan Undang -Undang No. 7 Tahun 1989” (Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2002).

²⁰ M. Sapuan, “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Sengketa Harta Bersama (Studi Putusan Terhadap Pengadilan Agama Yogyakarta Nomor: 160/ Pdt. G/2005/PA. Yk)” (Skripsi --UIN Sunan KaliJaga, Yogyakarta, 2009).

3. Skripsi yang disusun oleh Abdul Mufid (2016), yang berjudul: “*Analisis Majelis Hakim PA Kabupaten Malang Nomor Perkara 6091/Pdt.G/2013/PA. Kab. Mlg. Tentang Pembagian Harta Gono Gini*”. Dalam skripsi ini pokok kajiannya tentang analisis yuridis terhadap putusan hakim yang membagi harta bersama 2/3 untuk suami dan 1/3 untuk istri. Dari kajian-kajian yang ada pelaksanaan pembagian harta bersama adalah masing-masing suami istri setengah.²¹
4. Skripsi yang disusun oleh Khoirotin Nisa (2013), yang berjudul *analisis hukum Islam terhadap pembagian harta bersama di Pengadilan Agama Gresik putusan Nomor: 0923/Pdt.G/2009/PA. Gs*. Dalam skripsi ini pokok kajiannya tentang putusan hakim yang membagi harta bersama dengan pembagian 18,41% untuk suami dan 81,58% untuk istri. Berdasarkan pasal 97 Kompilasi Hukum Islam, maka suami dan istri tersebut masing-masing berhak seperdua dari harta bersama sepanjang tidak ditentukan lain dalam perjanjian perkawinan.²²
5. Dalam skripsi saudara Hijriyah Rahmawati (2006) dengan judul “*Analisis Hukum Islam terhadap Putusan Hakim PA Sidoarjo No. 890/Pdt.G/2005/PA. Sda. Studi Tentang Penyelesaian Sengketa Harta Bersama yang Tidak Dibagi Seluruhnya*” yang mengkaji proses penyelesaian sengketa harta bersama yang tidak dapat dibagi seluruhnya.

²¹ Abdul Mufid, “Analisis Majelis Hakim PA Kabupaten Malang Nomor Perkara 6091/Pdt.G/2013/PA. Kab. Mlg. Tentang Pembagian Harta Gono Gini” (Skripsi—UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2016).

²² Khoirotin Nisa, “Analisis Hukum Islam terhadap Pembagian Harta Bersama di Pengadilan Agama Gresik putusan Nomor: 0923/Pdt.G/2009/PA. Gs” (Skripsi—UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2016).

Nabi SAW. Pada skripsi ini menggunakan Hukum Perkawinan Islam tentang harta bersama dalam hal ini menurut ketentuan fikih.

Asas Contra Legem : yaitu kewenangan yang digunakan hakim dalam mengambil suatu keputusan yang dituangkan dalam putusan, dimana keputusan tersebut bertentangan dengan Pasal Undang-undang yang bersangkutan, dengan tujuan untuk mencapai kebenaran dan keadilan. Dimana dalam hal suatu ketentuan Undang-undang yang ada bertentangan dengan kepentingan umum, kepatutan, peradaban, dan kemanusiaan yakni nilai-nilai yang hidup dalam masyarakat.

Harta Bersama: Harta yang diperoleh oleh suami istri selama perkawinan, serta dimanfaatkan bersama sesuai kebutuhan, tanpa mempersoalkan atas nama siapapun kecuali hibah atau warisan.

Putusan Pengadilan Agama Sidoarjo Nomor 71/ Pdt.G/ 2013/ Pa. Sda: dalam putusan ini hakim memutuskan pembagian harta bersama, istri memperoleh 2/3 bagian sedangkan suami 1/3 bagian , bahwasannya selama perkawinan berlangsung suami tidak pernah memberikan nafkah kepada istri dan anak-anak.

memutuskan perkara yang menjadi wewenangnya berdasarkan hukum Islam dan peraturan yang berlaku. Jadi, kedudukan hakim agama dan hakim negara adalah sama dengan hakim dalam lingkungan peradilan lainnya, tidak ada perbedaan dan tidak ada diskriminasi.

Dari pengertian di atas bisa difahami bahwasanya *contra legem* adalah sebuah upaya yang dilakukan hakim guna menemukan hukum dengan mengenyampingkan Undang-undang yang telah tertulis, ketika Undang-undang tersebut dirasa tidak dapat memberi rasa adil bagi pihak yang berperkara atau Undang-undang tersebut dirasa tidak dapat memberi kepastian hukum yang berkeadilan.

Sebagaimana kita tahu manusia mempunyai kecenderungan dan kebutuhan akan kepastian dan keadilan. Sebab hanya dalam kepastian berkeadilan manusia mampu untuk mengaktualisasikan segala potensi kemanusiaannya secara wajar dan baik. Tanpa kepastian hukum orang tidak mengetahui apa yang harus diperbuat yang pada akhirnya akan menimbulkan keresahan. Akan tetapi terlalu menitik beratkan pada kepastian hukum terlalu ketat mentaati peraturan hukum akibatnya juga akan kaku serta tidak menutup kemungkinan akan dapat menimbulkan rasa ketidakadilan. Apapun yang terjadi peraturannya adalah demikian dan harus ditaati dan dilaksanakan. Dan terkadang Undang-undang itu sering terasa kejam apabila dilaksanakan secara ketat (*lex dura sed tamen scripta*).

Dalam hal penegakan hukum tersebut, setiap orang selalu mengharapkan dapat ditetapkan hukum dalam hal terjadinya peristiwa konkret, dengan kata lain bahwa peristiwa tersebut tidak boleh menyimpang dan harus ditetapkan sesuai dengan hukum yang ada. Yang pada akhirnya nanti kepastian hukum dapat diwujudkan. Namun perlu diingat bahwa dalam penegakan hukum hakikat dari fungsi dan tujuan itu sendiri yaitu, kepastian hukum, kemanfaatan dan keadilan. Dalam hal terjadinya perkara, penegak hukum atau hakim harus melaksanakan atau menegakkan Undang-undang. Hakim tidak dapat dan tidak boleh menanggukhan atau menolak menjatuhkan putusan dengan alasan karena hukumnya tidak lengkap atau tidak jelas. Hakim dilarang menolak menjatuhkan putusan dengan dalih tidak sempurnanya Undang-undang. Maka dalam hal ini hakim haruslah mencari, menggali, dan mengkaji hukumnya, hakim harus menemukan hukumnya dengan jalan melakukan penemuan hukum (*rechtsvinding*).

Penemuan hukum lazimnya diartikan sebagai proses pembentukan hukum oleh hakim atau petugas-petugas hukum lainnya yang diberi tugas melaksanakan hukum terhadap peristiwa hukum yang konkret. Dalam penemuan hukum terdapat beberapa aliran serta metode penemuan hukum.

Bisa disimpulkan bahwa *contra legem* merupakan salah satu usaha dalam proses penemuan hukum. Jika peraturan perundang-undangan sudah tidak sesuai dengan nilai keadilan dan kondisi sosial masyarakat

Sehingga pasal 67 dan pasal 244 KUHAP menutup pintu upaya banding dan kasasi terhadap putusan bebas.

Ironisnya, setelah berlakunya KUHAP, timbul gejala yang menjerus ke arah negatif. Terjadi arus frekuensi putusan bebas yang kurang dapat dipertanggung jawabkan. Timbul keresahan dalam kehidupan masyarakat, karena peradilan tingkat pertama cenderung menjatuhkan putusan bebas dalam kasus-kasus perkara tertentu, terutama yang menyangkut tindak pidana korupsi dan tindak pidana ekonomi. Penegakan hukum yang seperti itu sangat menyakiti rasa keadilan masyarakat. Sekolah-olah putusan-putusan pengadilan tidak dapat diharapkan sebagai katup penyelamat kepentingan perlindungan ketertiban umum. Dengan ditutupnya upaya banding dan kasasi oleh pasal 67 dan pasal 244 KUHAP, putusan bebas yang menimbulkan keresahan yang bagaimanapun, tidak dapat diluruskan dan dikoreksi oleh tingkat banding dan kasasi.

Sudah semestinya hal itu harus cepat dihentikan. Tetapi dengan cara yang bagaimana? Satu-satunya jalan yang efektif untuk memperkecil gejala negatif tersebut, dengan mempertahankan yurisprudensi lama dengan cara *contra legem* terhadap pasal 244 KUHAP. Sebagai tindakan antisipasi, MA dalam putusannya melakukan *contra legem* terhadap pasal 244 KUHAP. Tindakan itu didasarkan atas alasan pertimbangan,

sedemikian, sehingga ia dapat mengesampingkan Undang-undang dengan mendasarkan semata-mata pada iktikad baik, kepatutan atau hanya karena Undang-undangnya sudah usang.

Maka yang dimaksud dengan penemuan hukum bebas bukannya peradilan di luar Undang-undang. Dalam penemuan hukum bebas peran Undang-undang adalah *subordinated*. Undang-undang bukanlah merupakan tujuan bagi hakim, tapi suatu sarana. Bagi hakim yang melaksanakan penemuan hukum bebas tugas utamanya adalah bukan menerapkan Undang-undang, melainkan menciptakan pemecahan melalui atau dengan bantuan Undang-undang untuk peristiwa konkret sedemikian, sehingga peristiwa-peristiwa serupa kemudian diselesaikan dengan memuaskan. Maka penemuan hukum bebas berarti penemuan hukum menurut kepatutan.

Aliran *freirechtsbewegung* ini banyak mendapat kritik, karena terlalu memberi kebebasan kepada hakim dalam mengambil keputusan, sehingga dapat mengakibatkan ketidakpastian hukum dan membuka kemungkinan (peluang) bagi subjektifitas hakim serta menimbulkan persoalan tentang legitimasi. Dengan cara bagaimanakah hakim harus menilai dan menimbang-nimbang berbagai kepentingan yang berhasil diungkap yang satu terhadap yang lainnya, ukuran atau standar penilaian apakah yang menjadi

c. *Shirkah* antara suami istri itu dapat pula terjadi dengan kenyataan dalam kehidupan pasangan suami istri itu. Cara ketiga ini memang hanya khusus untuk harta bersama atau *shirkah* pada harta kekayaan yang diperoleh atas usaha selama masa perkawinan. *Shirkah* yang sedemikian dapat digolongkan kepada *shirkah abdān*.

4. Dalam hal perkawinan seorang laki-laki itu monogami akan mudah dicari penyelesaiannya atas semua hal yang bersangkutan dengan *shirkah* nyata-nyata ataupun *shirkah* yang terjadi karena peraturan-peraturan atau berdasarkan kenyataan kehidupan sehari-hari.

Dalam hal terjadi perkawinan poligami yang memenuhi syaratnya, barulah pertama kalinya perlindungan atas harta bersama suami istri dalam pasangan bermula. Sedangkan terhadap isteri muda perlu ada penegasan bahwa pokok pikiran harta terpisah antara suami isteri tetap dipertahankan. Harta bersama suami dengan isteri muda ini hanya terdapat bagi barang-barang rumah tangga si isteri muda saja yang berasal dari usaha mereka bersama atau usaha salah seorang mereka. Sedangkan mengenai barang-barang lainnya terutama barang-barang yang besar dan berharga mereka tetap memiliki harta masing-masing. Kalau hendak ada syirkah hanyalah syirkah dengan perjanjian yang tegas-tegas tertulis atau diucapkan yang diperkenankan. Dilihat dari segi pemikiran yang wajar, tergabungnya atau syirkah harta pencaharian antara suami isteri itu akan sangat mengurangi

kemungkinan terjadinya poligami dan juga sangat mengurangi adanya perceraian. Kesimpulan mengenai harta bersama sebagai Syirkah.

- a. Harta bawaan masing-masing pihak, tetap menjadi milik dan di bawah kekuasaan masing-masing. Begitupun hasil keuntungan atau kerugian dari harta bawaan itu tetap menjadi tanggung jawab masing-masing.
- b. Kesimpulan di atas berlaku pula atas harta perolehan masing-masing pihak secara sendiri-sendiri sesudah adanya ikatan perkawinan, yang diperoleh bukan atas dasar usaha. Umpamanya harta waris atau hibah dan lain-lain.
- c. Harta perolehan selama dalam ikatan perkawinan yang didapat atas usaha masing-masing secara sendiri-sendiri atau didapat secara usaha bersama merupakan harta bersama bagi suami isteri itu.
- d. Kalau terjadi perceraian baik cerai mati atau cerai hidup, haruslah dibagi harta bersama itu secara berimbang. Berimbang di sini dimaksudkan ialah sejauh mana masing-masing pihak memasukkan jasa dan usahanya dalam menghasilkan harta bersama itu dahulunya.
- e. Pengaturan penegasan ketentuan-ketentuan di atas dan yang semacamnya dengan Undang-undang, Peraturan Pemerintah dan (atau selanjutnya) dengan perundangan lainnya sangat perlu dilakukan yang harus disertai dengan penguat-penguatnya.

Kantor Pengadilan Agama Sidoarjo berada dalam wilayah yang strategis di Jl. Hasanuddin No. 90 Sekardangan Kecamatan Sidoarjo Kabupaten Sidoarjo Jawa Timur, Kode pos 61215 Telp. (031) 8921012. Sehingga untuk menjangkau kantor Pengadilan Agama Sidoarjo, masyarakat dapat menggunakan fasilitas transportasi umum yang tersedia di Sidoarjo.

2. Dasar Hukum Berdirinya

Peradilan agama adalah kekuasaan negara dalam menerima, memeriksa, mengadili, memutus, dan menyelesaikan perkara-perkara perkawinan, kewarisan, wasiat, hibah, wakaf, dan *sodaqah* diantara orang-orang Islam untuk menegakkan hukum dan keadilan.

Penyelenggaraan peradilan agama dilaksanakan oleh Pengadilan Agama pada tingkat pertama dan Pengadilan Tinggi Agama pada tingkat banding. Sedangkan pada tingkat kasasi dilaksanakan oleh Mahkamah Agung sebagai pengadilan negara tertinggi.

Pengadilan Agama merupakan salah satu lingkungan peradilan yang diakui eksistensinya dalam Undang-Undang Nomor 14 Tahun 1970 tentang pokok-pokok kekuasaan kehakiman dan yang terakhir telah diganti dengan Undang-Undang Nomor 4 Tahun 2004 tentang Kekuasaan Kehakiman, merupakan lembaga peradilan khusus yang ditujukan kepada umat Islam dengan lingkup kewenangan yang khusus pula, baik perkaranya ataupun para pencari keadilannya (*justiciabel*). Disamping

- (9) Gugatan perceraian,
- (10) Penyelesaian harta bersama,
- (11) Penguasaan anak-anak,
- (12) Ibu dapat memikul biaya pemeliharaan dan pendidikan anak bilamana bapak yang seharusnya bertanggung jawab tidak mematuhi,
- (13) Penentuan kewajiban memberi biaya penghidupan oleh suami kepada bekas istri atau penentuan suatu kewajiban bagi bekas istri,
- (14) Putusan tentang sah tidaknya seorang anak,
- (15) Putusan tentang pencabutan kekuasaan orang tua,
- (16) Pencabutan kekuasaan wali,
- (17) Penunjukan orang lain sebagai wali oleh pengadilan dalam hal kekuasaan seorang wali dicabut,
- (18) Penunjukan seorang wali dalam hal seorang anak yang belum cukup umur 18 (delapan belas) tahun yang ditinggal kedua orang tuanya,
- (19) Pembebanan kewajiban ganti kerugian atas harta benda anak yang ada dibawah kekuasaannya,
- (20) Penetapan asal-usul seorang anak dan penetapan pengangkatan anak berdasarkan hukum Islam,
- (21) Putusan tentang hal penolakan pemberian keterangan untuk melakukan perkawinan campuran,

B. Putusan Perkara Pembagian Harta Bersama Bersama No :

71/Pdt.G/2013/Pa.Sda di Pengadilan Agama Sidoarjo.

Untuk lebih memperjelas pembahasan, maka penulis mencoba memaparkan tentang perkara pembagian harta bersama dalam kasus perceraian yang terjadi di Pengadilan Agama Sidoarjo yang ditetapkan pada tanggal 28 Desember 2012 yang pada pokoknya adalah tentang Pembagian Harta Bersama (gono-gini), untuk mendapat gambaran yang jelas mengenai permasalahan tersebut.

1. Pihak yang Berperkara

Pertama penulis akan menyebutkan pihak yang berperkara dalam putusan nomor 0071/Pdt.G/2013/PA.Sda sebagai berikut:

- a. Kasus yang terjadi pada ELLYS FLORA MONALISA, ST binti ADANG YOHANA, umur 40 th, agama Islam, pekerjaan Karyawan Bank Swasta, bertempat tinggal di jalan. Dacota No.242, RT.03/RW. 01, Kel. Lemah Putro, Kec. Sidoarjo, Kab. Sidoarjo yang menguasai kepada: Koeswari, SH, Advokat, berkantor di Perum. Wisma Tropodo, Jl. Kemuning Asri Barat Blok GF/18, Waru, Sidoarjo berdasarkan surat kuasa tertanggal 26 Desember 2012, selanjutnya disebut sebagai PENGGUGAT.
- b. Melawan LOGIKA KELANA PUTRA, SE bin WASITO, umur 40 th, agama Islam, pekerjaan Swasta, bertempat tinggal di Jln. Sukirno No.12 Komplek Kenjeran, Kota Surabaya. Selanjutnya mohon disebut sebagai TERGUGAT.

Tergugat. Bahwa rumah tersebut terletak di Citra Garden dan dibeli ketika Penggugat dan Tergugat masih suami istri. Rumah type 180 dibeli secara kredit, sudah sertifikat atas nama Penggugat, sudah 20 bulan berjalan sekitar 1 tahun 8 bulan, besar angsuran saksi tidak tahu, sisa angsuran 8 tahunan, dibayar oleh Penggugat sendiri, sedang Tergugat tidak ikut mengangsur yang mengangsur setelah bercerai adalah Penggugat. Bahwa Penggugat dan Tergugat juga punya mobil swift dibeli 2 tahun yang lalu, tidak tahu tahun pembeliannya, dibeli kredit, atas nama Penggugat, tidak tahu tepatnya ambil kredit bulan apa kira-kira tahun 2011, besar uang muka tidak tahu. Bahwa mobil sekarang dipakai dan dikuasai oleh Tergugat, mobil sekarang sudah lunas, BPKB juga dibawa oleh Tergugat. Selain itu masih ada sepeda motor Revo, tidak tahu tahun pembeliannya, uang muka, angsuran tidak tahu, sudah lunas atau belum juga tidak tahu, sekarang dikuasai oleh Tergugat, rumah sekarang kosong tapi dikuasai oleh Penggugat, mobil dan rumah sekarang sudah lunas

- 2 Suhartini binti Harjo Sukro Sumardi, umur 57 tahun, agama Islam, pekerjaan PNS, tempat tinggal Kwadengan RT.03/RW.01, Kelurahan Lemah Putro, Kecamatan Sidoarjo, Kabupaten Sidoarjo, saksi mengaku sebagai tetangga Penggugat memberikan keterangan dibawah sumpah yang pada pokoknya sebagai berikut: saksi kenal dengan Penggugat dan Tergugat karena saksi adalah tetangga Penggugat. Penggugat dan Tergugat dulu adalah suami istri dan telah bercerai pada bulan

Desember tahun 2012. Bahwa Penggugat dan Tergugat punya anak 1 orang sekarang ikut Penggugat, umur 6 tahun sekarang sudah sekolah, yang mengurus dan membiayai adalah Penggugat, setelah bercerai Tergugat tidak pernah menjenguk anaknya. Bahwa Penggugat punya harta berupa mobil dan rumah, punya Penggugat sebelum menikah dengan Tergugat. Bahwa Penggugat dan Tergugat punya motor tapi sekarang dibawa oleh Tergugat. Bahwa rumah Penggugat terletak di Citra Garden, tidak tahu sudah sertifikat atau belum. Bahwa rumah tersebut dibeli Penggugat secara kredit kurang lebih 2 tahun, uang muka sebesar Rp 5.000.000, tidak tahu besar angsuran perbulan, jangka waktu 10 tahun, sudah diangsur 20 kali, saksi tidak tahu batas-batasnya rumah sekarang dikuasai oleh Penggugat. Mobil Nissan Juke dibeli Penggugat sekarang masih ada, dibeli setelah cerai dan yang beli adalah Penggugat. Mobil Swift sekarang dibawa Tergugat, tidak tahu nomor polisinya. Motor Revo warna hitam merah, tahun pembelian tidak tahu, nomor polisi tidak tahu, dibeli cash atau kredit tidak tahu, sekarang dibawa Tergugat

- 3 Nurhidayah binti H. Andi Mapparawali, umur 47 tahun, agama Islam, pekerjaan ibu rumah tangga, tempat tinggal Pondok Mutiara, Desa Banjarebendo, Kecamatan Sidoarjo, Kabupaten Sidoarjo, saksi mengaku sebagai teman Penggugat memberikan keterangan dibawah sumpah yang pada pokoknya sebagai berikut: Bahwa saksi kenal Penggugat dan Tergugat, saksi adalah teman kerja Penggugat. Saksi kenal Penggugat

orang Bandung, kenal di Surabaya. Bahwa Penggugat dan Tergugat punya anak perempuan 1 orang bernama Taka, umur 6,5 tahun, sekarang ikut Penggugat. Bahwa Penggugat dan Tergugat telah bercerai pada bulan Desember 2012, di Sidoarjo; Bahwa anak Penggugat dan Tergugat sekarang sekolah di Al-Himah, Bahwa Penggugat dan Tergugat punya mobil dan rumah di Citra Garden A 25 Pondok Jati Type 70 80, kamar 3 lantai 2, model minimalis masih dicicil, dibeli pada bulan Agustus 2012, seharga Rp 800.000.000,- cicilan sebesar Rp7.000.000, perbulan selama 10 tahun, uang muka tidak tahu, atas nama Penggugat. Mobil Swift dibeli tahun 2012, dibeli secara kredit, tapi kata Penggugat sudah dilunasi oleh Tergugat, uang muka tidak tahu, angsuran sebesar Rp.3.000.000, sampai Rp4.000.000, perbulan, selama 4 tahun. Bahwa Penggugat mencicil 2 tahun, kemudian dilunasi oleh Tergugat, mobil dan BPKB diambil oleh Tergugat. Sepeda motor Revo warna hitam dibeli setelah menikah, tidak tahu sekarang motor ada di mana. Bahwa Tergugat ikut membayar sisa cicilan, Penggugat sudah mencicil selama 36 bulan. Mobil dan motor sekarang dibawa Tergugat. Bahwa Tergugat sekarang kerja di taksi *orange*

4. Putusan Hakim

Sebagaimana maksud dan tujuan gugatan Penggugat telah terurai diatas. Maka Majelis Hakim telah berusaha menasehati Penggugat agar menyelesaikan permasalahannya secara kekeluargaan dengan Tergugat, akan tetapi tidak berhasil.

Dikarenakan Tergugat walaupun telah dipanggil secara patut untuk datang menghadap di persidangan tidak hadir dan tidak pula menyuruh orang lain sebagai wakil/kuasanya untuk datang menghadap dan ternyata ketidaktatangannya itu disebabkan alasan yang tidak sah, oleh karenanya Tergugat yang telah dipanggil secara patut tidak datang menghadap, harus dinyatakan tidak hadir. Dan berdasarkan Ketentuan Pasal 125 HIR perkara ini diperiksa dan diputus tanpa hadirnya Tergugat (*Verstek*).

Bahwa gugatan Penggugat pada intinya Penggugat menuntut nafkah anak kepada Tergugat sebagai ayahnya sebesar minimal Rp 7.000.000, (tujuh juta rupiah) setiap buian hingga anak dapat mandiri dengan aiasan berdasarkan Keputusan Pengadilan Agama Sidoarjo No.1996/Pdt.G/2012/PA.Sda tertanggal 01 November 2012 hak asuh anak ditetapkan kepada Penggugat, dan harta bersama berupa :

- a. Tanah berikut rumah yang berdiri di atasnya yang dikenal dengan Perum. Citra Garden Blok A-2, Kav. 5, Kel. Entaisewu, Kec. Buduran, Kab. Sidoarjo, Luas : 180 M², Sertifikat Hak Guna Bangunan No. 46, dengan angsurannya
- b. 1 (satu) unit Mobil merk MPV Suzuki SWIFT tahun 2010, No. Pol. L 1968 PK, dengan angsurannya
- c. 1 (satu) unit Sepeda Motor merk Honda REVO, No. Pol. L 6090. tahun 2010

Menimbang, bahwa Tergugat yang telah dipanggil dengan patut tidak datang menghadap di persidangan tanpa alasan yang sah, sehingga Tergugat

dianggap telah melepaskan haknya untuk membantah dalil-dalil Penggugat. oleh karenanya Tergugat dianggap telah mengakui dalil-dalil Penggugat, yang mana merupakan bukti sempurna mengikat dan menentukan (*volledig, bindende en beslissende bewijskracht*)

Menimbang, bahwa meskipun Tergugat dianggap telah mengakui dalil-dalil Penggugat, Majelis Hakim perlu mempertimbangkan bukti-bukti yang diajukan oleh Penggugat sebagai berikut:

Menimbang, bahwa Penggugat telah mengajukan bukti tertulis dan 3 orang saksi, yang mana untuk bukti tertulis yang berupa fotokopi telah sesuai dengan aslinya dan telah bermeterai cukup sedang 3 orang saksi telah disumpah dan keterangannya dibenarkan oleh Penggugat oleh karenanya secara formil dapat diterima sebagai alat bukti dan akan dipertimbangkan lebih lanjut sejauh dianggap relevan dengan perkara ini.

Menimbang, bahwa tentang gugatan nafkah anak sebesar Rp7.000.000, Majelis Hakim mempertimbangkan sebagai berikut:

Menimbang, bahwa sesuai bukti P.1 dan P.2 telah terbukti Penggugat dan Tergugat adalah suami istri dan telah bercerai, dan anak Penggugat dan Tergugat yang bernama TAKA KAKARI NANE EKKETRA, umur 5 tahun 10 bulan, telah ditetapkan hak asuhnya ada pada Penggugat, oleh karenanya Penggugat mempunyai alasan hak untuk mengajukan gugatan.

Menimbang, bahwa bukti P.6 terbukti Tergugat dulu mempunyai gaji sebesar Rp.2.029.617, dan sesuai keterangan saksi Nurhidayah Tergugat

sekarang kerja di taksi *orange* namun tidak menyebutkan berapa besar gaji
Tergugat

Manimbang, bahwa sesuai dalil Penggugat, Tergugat bekerja di swasta dan tuntutan Penggugat tentang nafkah anak tidak didukung dengan bukti yang cukup, oleh karenanya sesuai Pasal 156 Kompilasi Hukum Islam, tuntutan Penggugat harus disesuaikan dengan kemampuan Tergugat tetapi juga harus memenuhi kebutuhan minimal yang layak dan meskipun Tergugat saat ini bekerja di swasta, Majelis Hakim berpendapat Tergugat patut dihukum membayar biaya pemeliharaan anak Penggugat dan Tergugat yang bernama TAKA KAKARI NANE EKKETRA setiap bulan minimal sebesar Rp1.000.000, (satu juta rupiah) sampai anak tersebut dewasa atau mandiri.

Menimbang, bahwa tentang tuntutan harta bersama Majelis Hakim mempertimbangkan sebagai berikut:

Menimbang, bahwa Tergugat yang telah dipanggil dengan patut tidak datang menghadap di persidangan tanpa alasan yang sah, sehingga Tergugat dianggap telah melepaskan haknya untuk membantah dalil-dalil Penggugat, oleh karenanya dalil-dalil Penggugat dianggap benar adanya, Tergugat dianggap telah mengakui dalil-dalil Penggugat, yang mana merupakan bukti sempurna mengikat dan menentukan (*volledig, bindende en beslissende bewijskracht*) dihubungkan pula dengan bukti P. 3, P. 4 dan P. 5 serta keterangan para saksi, Majelis Hakim berpendapat gugatan Penggugat telah terbukti beralasan hukum oleh karenanya gugatan Penggugat harus dikabulkan, ditetapkan harta berupa :

- a. Tanah berikut rumah yang berdiri di atasnya yang dikenal dengan Perum. Citra Garden Blok A-2, Kav. 5, Kel. Entaisewu, Kec. Buduran, Kab. Sidoarjo, Luas : 180 M², Sertifikat Hak Guna Bangunan No. 46, dengan angsurannya
- b. 1 (satu) unit Mobil merk MPV Suzuki SWIFT tahun 2010, No. Pol. L 1968 PK, dengan angsurannya
- c. 1 (satu) unit Sepeda Motor merk Honda REVO, No. Pol. L 6090. tahun 2010

adalah harta bersama antara Penggugat dan Tergugat, ditetapkan pula sisa angsuran tanah/rumah dan mobil MPV Suzuki SWIFT sebagaimana tersebut pada posita angka 3 (a), dan (b) di atas, adalah hutang bersama antara Penggugat dan Tergugat, dan Tergugat dihukum untuk turut melunasi sisa angsuran tersebut, serta ditetapkan bagian Penggugat sebesar 2/3 bagian dan bagian Tergugat sebesar 1/3 bagian.

Mengingat, Pasal 49 UU No. 7 tahun 1989 yang telah diubah dengan Undang-Undang Nomor 3 tahun 2006 dan perubahan kedua dengan Undang-Undang Nomor 50 tahun 2009 serta segala ketentuan perundang-undangan yang berlaku, dan dalil *shar'i* yang bersangkutan dengan perkara ini.

Adapun dalam amar putusan yang berbunyi MENGADILI adalah:

- 1) Menyatakan Tergugat telah dipanggil dengan patut untuk datang menghadap di persidangan tidak hadir
- 2) Mengabulkan gugatan Penggugat dengan verstek

- 3) Menghukum Tergugat untuk membayar nafkah anak Penggugat dan Tergugat yang bernama TAKA KAKARI NANE EKKETRA minimal sebesar Rp1.000.000, (satu juta rupiah) setiap bulan sampai anak dewasa atau dapat mandiri
- 4) Menyatakan harta sebagaimana tersebut pada posita angka 3 (a), (b), dan (0) adalah harta bersama antara Penggugat dan Tergugat
- 5) Menetapkan bagian Penggugat $\frac{2}{3}$ bagian dan Tergugat sebesar $\frac{1}{3}$ bagian dari harta bersama
- 6) Menghukum Tergugat untuk turut serta melunasi sisa angsuran tanahrumah Rp 748.675.350, (tujuh ratus empat puluh delapan juta enam ratus tujuh puluh lima ribu tiga ratus lima puluh rupiah) dan mobil MPV Suzuki SWIFT sebesar Rp 63.821.000, (enam puluh tiga juta delapan ratus dua puluh satu ribu rupiah) sebagaimana tersebut pada angka 3 (a), dan (b).
- 7) Membebaskan kepada Penggugat untuk membayar biaya perkara ini sebesar Rp.516.000,00, (lima ratus enam belas ribu rupiah).

5. Dasar Pertimbangan Hakim dalam Putusan

Didalam salinan putusan Pengadilan Agama No. 0071/Pdt.G/2013/PA.Sda tentang pembagian harta bersama tersebut terdapat beberapa pertimbangan hakim diantaranya: Upaya mendamaikan Penggugat dan Tergugat telah dilaksanakan upaya damai melalui mediasi oleh Mediator Pengadilan Agama Sidoarjo sebagaimana berdasarkan PERMA No. 1 Tahun 2008 tentang Prosedur Mediasi yang dijiwai dari Pasal 130 HIR, begitu juga Majelis Hakim telah

berupaya mendamaikan Penggugat dan Tergugat namun upaya mendamaikan tersebut tidak berhasil.

Surat gugatan telah didaftarkan di Pengadilan Agama Sidoarjo dengan No. 0071/Pdt.G/2013/PA. Sda, yang mana sudah dibaca dan dipelajari oleh Majelis Hakim, bahwa Tergugat yang telah dipanggil dengan patut tidak datang menghadap di persidangan tanpa alasan yang sah, sehingga Tergugat dianggap telah melepaskan haknya untuk membantah dalil-dalil Penggugat, oleh karenanya dalil-dalil Penggugat dianggap benar adanya, Tergugat dianggap telah mengakui dalil-dalil Penggugat, yang mana merupakan bukti sempurna mengikat dan menentukan (*volledig, bindende en beslissende bewijskracht*) dihubungkan pula dengan bukti P. 3, P. 4 dan P.5 serta keterangan para saksi, Majelis Hakim berpendapat gugatan Penggugat telah terbukti beralasan hukum oleh karenanya gugatan Penggugat harus dikabulkan.

Alat bukti P.2, P.3, dan P.4 yang didukung pula alat bukti surat T.1, T.2 dan T.3 yang alat-alat bukti tersebut telah memenuhi syarat formal dan material sebagai alat bukti dengan nilai kekuatan pembuktian sempurna dan mengikat (*Volledig en binden bewijs kracht*), maka telah membuktikan bahwa Penggugat dan Tergugat adalah sama-sama beragama Islam dan keduanya mantan suami isteri, serta letak obyek sengketa yang menjadi harta bersama terletak di wilayah Kabupaten Sidoarjo, sehingga dinilai berkapasitas dan mempunyai kedudukan hukum (*legal standing*) sebagai pihak untuk mengajukan perkara harta bersama di Pengadilan Agama Sidoarjo.

meninggalnya salah satu suami atau istri, atau apabila cerai hidup sampai dengan putusan perceraian telah memperoleh kekuatan hukum yang tetap.

Majelis Hakim mempertimbangkan, tidak adil apabila pembagian harta bersama sesuai dengan Pasal 97 Kompilasi Hukum Islam. Pembagian harta bersama yang sesuai dengan Pasal 97 Kompilasi Hukum Islam menurut Majelis Hakim dapat diterapkan secara tekstual apabila selama ketentuan tersebut diterapkan pada kasus dan keadaan dimana tidak ada monopoli penghasilan dalam perkawinan maupun pasca perkawinan. Sehingga tidak adil pasal tersebut diterapkan. Jika ketentuan normatif bertentangan dengan keadilan maka harus diutamakan untuk dipilih adalah penegakan keadilan. Jika keadilan bertentangan dengan aspek kepastian dan kemanfaatan maka yang harus diutamakan untuk dipilih adalah penegakan keadilan.

Alasan mengapa masalah harta bersama diatur dalam serangkaian Undang-undang, karena masalah pembagian harta bersama (gono-gini) cenderung menimbulkan persoalan-persoalan dalam kehidupan rumah tangga. Alasan lain yang tidak kalah pentingnya adalah tanggung jawab dan material seorang suami atau istri terhadap harta bersama selama perkawinan. Oleh karena itu Undang-undang menetapkan bahwa pembagian harta bersama baru dapat dilakukan apabila ada permasalahan tersebut diputuskan oleh hakim dalam Pengadilan.

Berdasarkan hasil penelitian kasus gugat cerai dan pembagian harta bersama yang menjadi kasus penelitian dari awal pengajuan gugatan sampai

dengan keputusan hakim memerlukan sebuah pemahaman yang mendalam baik dalam sidang maupun dalam putusan pengadilan. Setelah membaca duduk perkara pada kasus ini dapat dimengerti bahwa masalah yang disengketakan antara pihak penggugat dan tergugat adalah tentang jumlah harta bersama yang kurang adil dalam bagiannya berdasarkan KHI.

Realitas yang terjadi atas putusan harta bersama yang dijatuhkan Pengadilan Agama adalah suami atau istri menuntut hak atas harta bersama yang telah mereka hasilkan didalam perkawinan mereka. Dan itu akan berakibat negatif terhadap perebutan harta untuk kebutuhan pribadi ataupun kebutuhan anak-anaknya kelak. Maka dari itu, bagi seorang yang mengajukan gugatan atau permohonan pembagian harta bersama seharusnya memperhatikan akibat-akibat yang akan muncul setelah perceraian.

Jika Pengadilan Agama melihat lebih objektif di dalam memberikan putusan, maka akan terlihat bahwa penggugat tersebut sangat dirugikan oleh suami di dalam menjalani rumah tangga, terutama di mana kasus perselisihan mulai terjadi. Penggugat sebagai seorang wanita yang tidak memiliki kewajiban untuk memberikan nafkahnya di dalam rumah tangga, yang dengan segala daya dan upaya berusaha untuk dapat nafkah bagi kehidupan rumah tangganya, namun di masa perselisihan terjadi tidak mendapat perlakuan yang baik dari seorang suami bahkan sikap kasar yang diterima, apalagi mendapatkan nafkah yang seharusnya merupakan tanggung jawab suami, baik dalam hukum agama maupun dalam hukum adat yang ada, mendapatkan

putusan harus membagi harta yang diperolehnya dengan susah payah, sama besar dengan suami, yang di masa pernikahannya hanya bergantung hidup kepada sang istri tanpa berusaha untuk mencoba mengambil alih kewajibannya sebagai suami yang harus menafkahi istrinya dan telah memperlakukan istri dengan tidak baik, jasmani maupun rohani.

Dalam pembagian harta bersama pada putusan No: 0071/Pdt.G/2013/Pa.Sda Pembagian harta dibagi menjadi $\frac{2}{3}$ untuk istri dan $\frac{1}{3}$ untuk suami sebagaimana dalam isi putusan dimaksud tidak sesuai dengan apa yang diatur dalam ketentuan KHI, yang mana di dalam KHI janda atau duda cerai hidup masing-masing berhak seperdua dari harta bersama sebagaimana diatur dalam KHI Pasal 97, namun dalam hal ini hakim mempunyai pertimbangan-pertimbangan, mengapa membagi $\frac{1}{3}$ untuk suami dan $\frac{2}{3}$ untuk istri antara lain:

1. Menurut Penggugat, segala fasilitas seperti rumah dan mobil tersebut bukan hasil usaha bersama Tergugat melainkan hasil usaha sendiri Penggugat
2. Sesuai dengan Pasal 35 UU nomor 1 tahun 1974, harta bersama adalah harta yang diperoleh suami istri dalam perkawinan, sehingga apabila terjadi perceraian maka untuk pembagiannya harus dilihat dari kontribusi masing-masing sesuai dengan posisinya
3. Majelis berpendapat bahwa menentukan bagian suami istri atas harta bersama tidak bisa dilihat dan dinilai secara *normativ legalistic*, tetapi

harus dilihat secara kasuistik dan dinamis, dalam pengertian bahwa harus dilihat dari kontribusi masing-masing suami istri sesuai dengan proporsi dan posisinya, dimana tanah tersebut berasal dari hasil usaha Penggugat sendiri selama pernikahan

4. Majelis menilai bahwa menerapkan Pasal 97 Kompilasi Hukum Islam secara *letterleg* sudah tidak relevan, oleh karena itu majelis berpendapat 2/3 menjadi bagian penggugat 1/3 menjadi bagian tergugat
5. Karena obyek sengketa saat ini berada di bawah penguasaan Tergugat, maka Tergugat dihukum untuk menyerahkan bagian Penggugat sesuai dengan bagian Penggugat

Dalam pertimbangan tersebut bisa kita pahami hakim Pengadilan Agama Sidoarjo, punya keberanian tidak mau menjadi corong Undang-undang. Rasa keadilan dikedepankan, dogma agama dipegang teguh, nurani dikedepankan dan kepastian hukum juga tidak akan diabaikan. Sadar akan dirinya yang memiliki tanggung jawab besar kepada sang pencipta Allah SWT.

Penulis sangat setuju dengan putusan Pengadilan Agama Sidoarjo yang menetapkan bagian istri lebih besar dari pada suami, karena berdasarkan fakta yang ada di dalam perkara tersebut bahwa seorang istri yaitu menggantikan peran seorang suami yang seharusnya menjadi tulang punggung dalam sebuah keluarga dan terlebih bahwa seorang hakim itu tidak semata-mata memutus suatu perkara dengan seenaknya tanpa memperhitungkannya. Menurut Bapak H. Mochamad Sholik Fatchurozi, S.H, selaku hakim yang memutus perkara tersebut yang menjadi landasan utama

adalah Alquran surat *an-nisa*⁷ ayat 32 di mana dikemukakan bahwa bagi semua laki-laki ada bagian dari apa yang mereka usahakan dan semua wanita ada bagian dari apa yang mereka usahakan pula. Jadi, tidak ada percampuran harta terkecuali ada *shirkah*.

Menurut ayat tersebut jelaslah bagi laki-laki akan mendapat harta mereka sesuai dengan jerih payahnya dan begitu pula bagi perempuan akan mendapatkan haknya sesuai dengan jerih payahnya. Penyelesaian harta perkawinan wajib ditempuh dengan sebaik-baiknya dengan cara yang seadil-adilnya, yakni jangan sampai antara mantan suami dan mantan istri terdiskriminasi.

Bila harta kekayaan suami istri itu beralaku karena *shirkah*, Seakan akan merupakan harta tambahan, karena usaha bersama suami istri selama perkawinan menjadi milik bersama. Karena itu apabila kelak perjanjian perkawinan itu terputus karena perceraian atau talak, maka harta *shirkah* tersebut dibagi antara suami istri yang turut serta berusaha dalam *shirkah*.

Seadil-adilnya Penemuan hukum oleh hakim dilakukan dalam rangka tugas dan kewenangan dari hakim dalam memeriksa dan memutus perkara yang dihadapkan kepadanya. Penemuan hukum oleh hakim dianggap yang mempunyai wibawa. Karena dari penyimpangan terhadap Undang-undang demi keadilan (*ius contra legem*) yang kemudian dijadikan sebagai penemuan hukum, dimana penemuan hukum tersebut merupakan hukum yang

Dalam Alquran maupun hadis Nabi tidak menjelaskan dengan tegas bahwa yang diperoleh selama dalam hubungan perkawinan menjadi milik suami sepenuhnya juga tidak menjelaskan dengan tegas bahwa harta yang diperoleh selama dalam perkawinan itu menjadi milik bersama. Sehingga masalah ini merupakan masalah yang perlu ditentukan dengan cara ijtihad dalam menentukan masalah status kepemilikan harta, karena hal tersebut penting sekali untuk memperoleh kejelasan mengenai status harta itu apabila terjadi perceraian atau kematian salah satu pihak.

Di dalam kitab-kitab fikih bab khusus tentang pembahasan syarikat yang sah dan yang tidak sah. Di kalangan mazhab Syafi'i terdapat empat macam yang disebutkan harta syarikat (disebut juga *sharikat*, *sharkat*, dan *shirkat*), yaitu : (1) *sharikat 'inān*, yaitu dua orang yang berkongsi di dalam harta tertentu, misalnya bersyarikat di dalam membeli suatu barang dan keuntungannya untuk mereka, (2) *sharikat abdān*, yaitu dua orang atau lebih bersyarikat masing-masing mengerjakan suatu pekerjaan dengan tenaga dan hasilnya (upahnya) untuk mereka bersama menurut perjanjian yang mereka buat, seperti tukang kayu, tukang batu, mencari ikan di laut, berburu, dan kegiatan yang seperti menghasilkan lainnya, (3) *sharikat mufaawadlah*, yaitu perserikatan dari dua orang atau lebih untuk melaksanakan suatu pekerjaan dengan tenaganya yang masing-masing di antara mereka mengeluarkan modal; menerima keuntungan dengan tenaga dan modalnya, masing-masing melakukan tindakan meskipun tidak diketahui oleh pihak lain; (4) *sharikat wujūh*, yaitu syarikat atas tanpa pekerjaan ataupun harta, yaitu permodalan

sejalan dengan ajaran Islam yang mana istri lebih dominan dalam menghasilkan harta dalam kehidupan sehari-hari. Sebagaimana penegasan pasal 229 Kompilasi Hukum Islam yang menyatakan hakim dalam menyelesaikan perkara-perkara yang diajukan kepadanya wajib memperhatikan dengan sungguh-sungguh nilai-nilai hukum yang hidup di masyarakat, sehingga putusannya sesuai dengan rasa keadilan. Dan Pasal ini yang secara tegas menunjukkan suatu kemutlakan yang bersifat memaksa bagi hakim untuk memegang teguh dan menjadikan Pasal tersebut sebagai landasan moral dalam menjatuhkan putusan.

B. Saran-Saran

1. Pengkajian dan penyusunan kembali Undang-undang yang berhubungan khususnya mengenai pembagian harta bersama, karena sejak awal berdasarkan Alquran bahwa wanita adalah pihak yang lemah tetapi di sisi lain tidak ada laki-laki yang kuat berkuasa dan berhasil tanpa adanya wanita di sisinya. Dan ada baiknya agar pembagian harta bersama dilaksanakan secara proporsional dan membela orang yang pantas untuk di bela. Hal ini berkaitan dengan pembuat Undang-undang tersebut, penalaran terhadap situasi dan kondisi masyarakat harus dilakukan secara konsisten dengan melihat perkembangan zaman. Undang-undang yang baik adalah Undang-

